

HISTORIA DEL PUEBLO SAHARAUI ACTUAL

- 1. La guerra de Ifni – Sáhara y el nacimiento del nacionalismo saharaui.**
- 2. Contexto anterior a la Guerra del Sáhara.**
- 3. Intereses particulares de los países vecinos en la Guerra del Sáhara.**
- 4. Guerra del Sáhara (1975 – 1988)**
- 5. Plan de Paz de la O.N.U. (1988 – 1991)**
- 6. El nuevo Plan Baker para el Sáhara del 31 de julio de 2003.**

1. LA GUERRA DE IFNI-SÁHARA Y EL NACIMIENTO DEL NACIONALISMO SAHARAUI

En pleno desastre colonial español en el Norte de África, la guerra de Ifni-Sáhara en 1957 marca un punto álgido del nacimiento de la nación saharaui. Concretamente el 23 de noviembre tuvieron lugar los primeros enfrentamientos en Ifni entre los sectores más radicales del E.L.N. (Ejército de Liberación Nacional de Marruecos), que no quisieron unirse al F.A.R. (Fuerzas Reales marroquíes) con el pretexto de irse a luchar contra los franceses en Mauritania, junto con saharauis (0) que no querían la presencia española en el Sáhara contra el ejército español. España envía refuerzos mediante la "Operación Teide" y Francia ayuda con su "Operación Écouvillon" entre diciembre de 1957 y febrero de 1958. Finalmente el resultado fue para España de 152 muertos, 518 heridos y 58 desaparecidos.

Tras estos sucesos el 10 de abril de 1958, España entrega la zona sur de su Protectorado de Marruecos (la región de Tarfaya y la cuenca sur del río Draá que es la región de origen de la tribu saharaui más importante: los *Erguibat* (1)) al nuevo Marruecos.

Después de estos altercados, España refuerza la identidad saharaui para contraponerla a la marroquí. Pero no se puede olvidar que los mismos *Erguibat* se revelan en Tan Tan y Tarfaya contra el poder marroquí en diciembre de 1958.

El Sáhara Occidental cobra nueva importancia al descubrirse en 1960 los enormes yacimientos de fosfatos en Bacraá.

La O.N.U. (Organización de las Naciones Unidas) quería que España descolonizase el Sáhara pero Madrid intenta en 1958 eludirlo haciendo que las antiguas colonias de Ifni y Sáhara se convirtiesen en provincias de España (2). Pero la O.N.U. no lo acepta e insiste que debe negociar con Marruecos y dejar la colonia. Finalmente, España da su brazo a torcer y en 1967 acepta la autodeterminación del Sáhara Occidental cuando su población lo demandase : aceptación del referéndum de independencia del Sáhara Occidental (3)

En 1968 nace el OALS (Organización Avanzada para la Liberación del Sáhara) que se conoce más con el nombre de " El Partido" liderado por Bassiri (4). Hicieron una manifestación en el barrio musulmán de Hatarrambla (5) para conseguir más autonomía y una futura independencia. El resultado fue que el ejército español con su represión causó entre los tres mil asistentes varios muertos (6) y muchos heridos que serían ya los primeros mártires de la resistencia saharaui.

En 1972 se empiezan a exportar en grandes cantidades los fosfatos y el Sáhara se convierte ya en un negocio.

Entre el 5 y el 10 de mayo de 1973, en Zuerat (Mauritania), Lulei (7) y otros nacionalistas crean el Frente Polisario (8) que mediante la lucha armada quiere acabar con la presencia española en la zona.

El 20 de mayo de 1973, el Frente Polisario entra ,desde Mauritania, en el Sáhara Occidental y el ejército español capture a Lulei y otro miembro del Frente Polisario. Sus seguidores asaltan el puesto militar español de Janguet Quesat para liberarlos. (9) Empieza así la guerra de guerrillas que ha caracterizado siempre al Frente Polisario (10).

2. CONTEXTO ANTERIOR A LA GUERRA DEL SÁHARA

En mayo de 1975 llega al Sáhara Occidental la Comisión de Visita de la ONU (11) tras nueve años esperando por el permiso de España. El 15 de octubre edita su informe que indica que la implantación del P.U.N.S. (Partido de la Unidad Nacional Saharaui) (12) es mínima en contraposición a la gran aceptación del Frente Polisario entre la población del Sáhara Occidental y que los saharauis no quieren pertenecer a Marruecos (13) o Mauritania, sino la independencia.

El 23 de mayo de 1975, el ministro de la Presidencia española, Antonio Carro, envia a la prensa el comunicado por el que España se prepara para transferir el territorio a Marruecos si lo considera oportuno (14).

Marruecos aprovecha la situación y consigue del Tribunal Internacional de Justicia de la Haya (15) el 16 de octubre de 1975 un dictamen por el cual se reconoce que el Sáhara Occidental antes de la colonización española era un territorio "con lazos jurídicos de sumisión" hacia el sultán de Marruecos (16).

La situación por tanto era la siguiente :

- la ONU ha dicho que el Frente Polisario representa los verdaderos intereses del pueblo saharaui
- el Dictamen de la Haya reconoce algunos derechos a Marruecos sobre el territorio del pueblo saharaui
- España se encuentra en plena transición a la democracia y sus conflictos internos le alejan del problema del Sáhara Occidental

Marruecos consulta a Henry Kissinger (17) sobre la posibilidad de invadir el país y finalmente el 16 de octubre de 1975 se anuncia la *Marcha Verde* (18).

España lo acepta y se reúne en Marrakech (Marruecos) el 21 de octubre de 1975 con Hassan II (Rey de Marruecos) para fijar la fecha de entrega del territorio. Así mismo, España mantiene entretenido al Frente Polisario reuniéndose con ellos el 22 de octubre de 1975 el gobernador general español del Sáhara Occidental y prometiéndoles que España respetaría su voluntad de proceder a un referéndum de independencia (19).

Marruecos anunció el 27 de octubre de 1975 que las negociaciones con España marchaban por buen camino y el 30 de octubre también el presidente de la Yema'a (20) se declaraba siervo del Rey de Marruecos, Hassan II.

España pide a Marruecos que detenga la *Marcha Verde* (21), pero ya nada parecía que la detendría. Los hechos ya se precipitan cuando el 6 de noviembre de 1975 los primeros 350.000 marroquíes entran, cortando la alambrada española, por el puesto fronterizo abandonado de Tah. Caminan otros 10 kilómetros hacia el interior del Sáhara Occidental y se detienen ante los campos de minas que el ejército español tiene preparados. Se avecinaba una matanza de civiles si seguían su marcha (22)

El día 6 de noviembre de 1975, Manuel Prado y Colón de Carvajal por parte del gobierno español y, Henry Kissinger, por parte del gobierno estadounidense se reúnen para que éste último medie entre España y Marruecos en este conflicto. El 8 de noviembre de 1975, el ministro de la Presidencia, Antonio Carro, viaja a Agadir (Marruecos) para entrevistarse con Hassan II y garantizarle que España le entregará el Sáhara Occidental.

El 9 de noviembre de 1975, Hassan II, ordena a los componentes de la *Marcha Verde* que abandonen sus posiciones y retrocedan. Al día siguiente, el contingente (23) marroquí retrocede ya hasta Tarfaya (Marruecos)

El 12 de noviembre de 1975 se hacían en Madrid de forma secreta entre el gobierno español, el marroquí y el mauritano. El 14 de noviembre se firmaba el Acuerdo Tripartito por el que España renunciaba al Sáhara Occidental y cedía su administración a Marruecos y Mauritania. El 20 de noviembre se publica el Acuerdo Tripartito en el Boletín Oficial del Estado en la forma de una Ley de Descolonización (24).

Entre el 26 y 28 de febrero de 1976, los últimos soldados españoles abandonaban el Sáhara Occidental .

3. INTERESES PARTICULARES DE LOS PAÍSES VECINOS EN LA GUERRA

Para Marruecos : Hassan II consigue así que su ejército tenga trabajo y una idea común para identificarse con él y su país en vez de seguir protagonizando golpes de estado (como los ocurridos en 1971 y 1972) y alejar así de Marruecos a los militares menos conformes con sus políticas. Además el pueblo marroquí encuentra una causa común y un problema que resolver que ocultó durante años todas las deficiencias en derechos humanos, situación económica, libertades individuales, carencias constitucionales,,,que sufría el pueblo marroquí desde hacía largo tiempo. Los yacimientos de fosfatos eran una esperanza económica para el futuro.

Para Mauritania : Frenar definitivamente las pretensiones anexionistas marroquíes hacia Mauritania de los años sesenta. (25) La parte del Sáhara Occidental que le correspondiese sería una frontera natural para detener una posible invasión futura de su territorio por parte de Marruecos. La identidad nacional acaba de nacer y la lucha en el conflicto crea el sentimiento de nación y pueblo en un país de población muy diversa. Pero en julio de 1978 acontece un golpe de Estado y renuncia a su parte del Sáhara (26).

Para Argelia : Marruecos es su vecino y enemigo histórico (27) . Bumedian debía apoyar al Frente Polisario además por la similitud de ideología con su FLN (Frente de Liberación Nacional). Además hay una lucha implícita por el control del poder en el área del Magreb con Marruecos a todos los niveles. Argelia quería frenar las ansias expansionistas de Marruecos sobre su propio territorio y encontró el apoyo de la Unión Soviética para ello. Además si el Sáhara resultaba como país independiente, Marruecos estaría aislado territorialmente por dos partes y sin acceso al Sáhara. Gadafi, el dictador libio, también apoyaba a Argelia y se ponía del lado de los saharauis. Además Argelia quería tener una salida al mar por Tarfaya de las minas de hierro de Ghar Jbilat.

4. LA GUERRA DEL SÁHARA (1975 – 1988)

Firmada la Ley de Descolonización del Sáhara Occidental en noviembre de 1975, Marruecos empieza a tomar posiciones en las principales ciudades (28) y Mauritania hace lo propio con su ejército pero se encuentra con la oposición del Frente Polisario en La Güera (29), Tichla, Ausserd y El Aargub.

Marruecos comienza sus ataques aéreos contra los campamentos de refugiados que se habían instalado en el interior del Sáhara Occidental (30) tras la entrada masiva del ejército marroquí en el territorio. Argelia habilita el primer campamento de refugiados en Tinduf (31)

La ONU como respuesta a todos estos acontecimientos edita dos proyectos de resolución (32) contrapuestos el 4 de diciembre de 1975 con lo que se deja más mano libre aún si cabe a la libre decisión de Marruecos.

El 26 de febrero de 1976, España abandonaba totalmente el territorio. La noche del 27 de febrero de 1976, el Consejo Nacional Provisional Saharaui y miembros del Frente Polisario proclaman el nacimiento de la R.A.S.D. (33)

Se calcula que entre 1973 y 1977, Marruecos gastó (34) ingentes recursos financieros en armas financiadas en gran parte por los EEUU que en la década de los ochenta concedió ayuda militar al reino alauita por un valor de 505,1 millones de dólares. Por su parte, Argelia gastó (35) aún más y casi en su totalidad compró su armamento a la extinguida Unión Soviética.

A finales de enero de 1976, se enfrentaron en Amgala el ejército argelino que estaba ayudando al Frente Polisario con el marroquí. Pero la guerra no prosperó entre los dos grandes enemigos aunque, tras estos altercados, Argelia reconoce a la R.A.S.D. (36) y rompe sus relaciones diplomáticas con Marruecos.

El Frente Polisario era atacado por el norte por Marruecos y por el sur por Mauritania. En ese momento el rival más débil era Mauritania por su inestabilidad política interna. Y así en junio de 1976, el Frente Polisario ataca Nuackchott para hacer caer lo antes posible el régimen dictatorial mauritano de Mohtar uld Dadah rompiendo además su unidad con Marruecos. Entre enero y mayo de 1977, siguen atacando a Mauritania. Pero el proceso se cierra finalmente con el golpe de estado en julio de 1978 en Mauritania que supone la salida de

Mauritania del conflicto. El Frente Polisario ocupó las zonas de interior abandonadas por los mauritanos en agosto de 1979 pero Marruecos ocupó los enclaves más importantes y la costa.

El enemigo para el Frente Polisario ya sólo es uno y así ataca a Marruecos de nuevo en febrero de 1978 en las cercanías de El-Aiuun y Bir Lahlou. Pero en febrero de 1979, el Frente Polisario lanza la gran ofensiva con su operación " Huarí Bumedian" contra Marruecos. (37) Atacaron al ejército marroquí en varios frentes y llegaron hasta Tan Tan. En octubre de 1979, Marruecos pierde la Batalla de Smara y otra vez en mayo de 1979 pierde la Batalla de Yebel Uarksis. En este momento el E.L.P.S. (38) contaba con 12.000 guerrilleros con armas y vehículos para moverse por el desierto.

Aconsejados por asesores militares estadounidenses e israelíes, Marruecos comienza la construcción de muros de hormigón en el desierto para evitar la movilidad de estos combatientes saharauis y reducir costes militares. Así se protegían los enclaves principales para Marruecos y las acciones rápidas del E.L.P.S. se veían paradas por los muros defensivos marroquíes.

Los muros consolidaron desde 1979 la situación como ha perdurado hasta hoy : la población saharaui en los campos de refugiados de Tinduf (Argelia), 2/3 partes del Sáhara Occidental en manos de Marruecos y una pequeña franja en manos del Frente Polisario como se ve en el mapa anterior.

5. PLAN DE PAZ DE LA ONU (1988 – 1991)

Tanto Marruecos como el Frente Polisario reciben presiones durante estos años para encontrar un posible acuerdo. Marruecos tenía por detrás a Arabia Saudita insistiendo en nunca dejar de negociar con el Frente Polisario y las relaciones entre países del Magreb se habían empeorado por culpa del conflicto (39). Además, la R.A.S.D. (40) había sido admitida en la O.U.A. en noviembre de 1984. (41) Por su parte, el Frente Polisario ve como su gran aliado hasta ahora, Argelia, se repliega en sus posiciones por varias razones :

- Benyedid llega al poder en Argelia y cambia la forma de hacer política en torno al conflicto.
- Comienzan las privatizaciones en Argelia por lo que se encarece la ayuda que llega a los campos de Tinduf (antes lo hacía una empresa pública argelina) y además el gasoducto argelino hacia Europa pasa por Marruecos y se necesita una buena relación con el reino alauita.
- E.E.U.U. tiene ya grandes intereses petrolíferos en Argelia que se aleja ya de la órbita soviética. Los nuevos yacimientos petrolíferos hallados en el Sáhara Occidental hacen a este territorio un punto estratégico muy importante en el negocio del crudo no sólo porque será el lugar por donde pasaran futuros oleoductos, sino porque se convertirá así mismo en un productor.

Pero para mejorar su relación con Argelia, Marruecos eleva el problema a una institución de rango superior e internacional como es la O.N.U. Es decir, la invasión continúa pero ahora la que debe dar una solución es la O.N.U., no los países implicados. Además, tras la entrada de los grandes competidores para El Magreb como son España y Portugal en 1986 en la C.E.E., hace que solamente el acercamiento entre estos países podría salvarles a todos de la ruina.

El Plan de Paz posee dos grandes líneas que son el alto el fuego definitivamente con abandono de armas y la celebración de un referéndum de autodeterminación en el Sáhara Occidental. Durante todos estos años, éste es el principal escollo ya que se contraponen las dos visiones :

- Marruecos quiere una base censal amplia con todos los habitantes del Sáhara Occidental actualmente que sean posibles.
- El Frente Polisario quiere una base censal restringida al censo realizado por los españoles en 1974 que les daría la victoria en un referéndum.

El principal beneficiado en toda esta discusión es Marruecos que ve como el proceso se alarga indefinidamente mientras se instala cada día más en el territorio saharaui (42).

Aunque no se celebró el pretendido referéndum, la O.N.U. marcó unos últimos criterios para poder votar (43).

6. EL NUEVO PLAN BAKER PARA EL SÁHARA DEL 31 DE JULIO DE 2003

Aunque no obligará a las partes a cumplirlo, fue aprobado por el Consejo de Seguridad de la O.N.U. por unanimidad ante los recelos del Frente Polisario y el rechazo total por parte de Marruecos.

El nuevo plan prevee la celebración de elecciones autonómicas en un año y un referéndum de autodeterminación en no más de cinco años después de la firma del acuerdo por las partes. Se establece que en las elecciones autonómicas serán elegidos un jefe ejecutivo y los miembros de la Asamblea Legislativa, que conformarán la llamada Autoridad del Sáhara Occidental, que junto con Marruecos administraría el territorio en el periodo transitorio de cuatro a cinco años que transcurrirá hasta que tenga lugar el referéndum de autodeterminación .

En las elecciones autonómicas podrán participar los mayores de 18 años reconocidos como votantes por la Comisión de Identificación de la MINURSO hasta el 30 de diciembre de 1999, unas 86.000 personas en total, y los saharauis refugiados en Tinduf (Argelia) y otros países que figuren inscritos en las listas de Alta Comisaría de las Naciones Unidas para los Refugiados (ACNUR) hasta octubre del año 2000 (44) .

En el período que medie entre la firma de este Plan Baker por Marruecos, el Frente Polisario, Argelia, Mauritania y la ONU y la celebración del referéndum de autodeterminación, la Autoridad del Sáhara Occidental tendrá competencias exclusivas sobre el gobierno local, los presupuestos territoriales, la fijación de impuestos, el desarrollo económico y la seguridad interior.

Esta Autoridad surgida de las elecciones autonómicas también tendrá competencias exclusivas en materia de aplicación de la ley, servicios sociales, asuntos culturales, educación, comercio, transporte, agricultura, minería, pesca, industria, medio ambiente, desarrollo urbano, vivienda, electricidad, agua, carreteras y demás infraestructuras básicas.

Marruecos tendrá competencias exclusivas sobre las relaciones con el exterior, la seguridad interior y la defensa exterior, incluida la delimitación de las fronteras marítimas, aéreas o terrestres. Así, Marruecos garantizará la seguridad exterior e interior del territorio.

Después de la entrada en vigor del acuerdo, todos los presos políticos y prisioneros de guerra deberán ser liberados.

Además en los 90 días siguientes a la fecha en que entre en vigor el Plan Baker, las Fuerzas Armadas de Marruecos y del Frente Polisario serán "reducidas, confinadas y contenidas y, a partir de entonces, mantenidas en sus posiciones, respetando estrictamente las disposiciones de los Acuerdos de Houston de 1997".

El Plan de Paz para la Autodeterminación del Pueblo del Sáhara Occidental determina que la interpretación del secretario general de la ONU sobre el significado del documento "tendrá fuerza obligatoria" para las partes interesadas.

Notas aclarativas:

(0) Eran miembros de tribus saharauis como Ait Lahsen, Ma El Ainin,Izarguien, Foicat, Yaggut, Moyat, Izarguien,Toubalt, Ulad Delim, Ulad Tidrarin,Filala, Ait Musa Ulad Aali, Ait Lahsen. También fueron ayudados por tribus de la región de Draa y algunas partes de la gran tribu de los Erguibat.

(1) Datos del Censo Español del Sáhara de 1974.

(2) De forma oficial no se hizo hasta que aparece la Ley de abril de 1961 convirtiéndolas en provincias españolas.

(3) Se aplicaba así la Declaración de la XV Asamblea General de Naciones Unidas de diciembre de 1969 sobre territorios pendientes de descolonización.

(4) Su verdadero nombre era Mohamed Bachir Uld Sidi Brahim.

(5) También llamado Zemla. Se encuentra a la salida de El-Aaiun hacia Smara.

(6) Bassiri desapareció misteriosamente dos días después tras tomársele declaración: Las víctimas mortales se elevaron a 3 saharauis muertos y 24 heridos según las autoridades españolas y a 37 muertos y 82 heridos según el Istiqlal marroquí.

(7) Su verdadero nombre era Uali Mustafa Sayed. Es el ideólogo del independentismo saharaui.

(8) Frente Popular para la Liberación de Saguia el Hamra y Río de Oro.

(9) El jefe de operaciones fue Brahim Gali, miembro fundador de la OALS y primer Secretario General del Frente Polisario. Aparte de liberar a estos dos miembros del Frente Polisario se hace con material militar y camellos.

(10) El 27 de mayo de 1973 toman el mando durante unas horas del puesto de policía de Bir Lehú. El 30 de septiembre de 1973, hacen una emboscada a una patrulla militar española que viajaba entre Amgala y Tifariti, y matan al primer soldado español consiguiendo más armas. El 21 de noviembre de 1973, una patrulla de Tropas Nómadas es atacada cerca de Uad Aaraid. El 26 de enero de 1974, una patrulla de policía captura a 5 miembros del Frente Polisario cerca de Uad Aarred el Yam. Entre febrero y marzo de 1974, llevan a cabo acciones en la zona de Echdeiria. El 8 de marzo de 1974 tienen un enfrentamiento con las fuerzas españolas en Bir Matal-lah. El 12 de marzo atacan el puesto de Echdeiria de nuevo. El 13 de marzo se enfrentan con la policía española : mueren dos policías y un miembro del Frente Polisario. A finales de marzo intentan tomar el puesto de Janguet Quesat y de nuevo lo intentan en junio. El 30 de junio atacan el puesto de Hausa. El 11 de agosto tienen un tiroteo contra el ejército español en Tifariti. El 4 de octubre tirotean el puesto de Amgala : pero detienen a uno de sus miembros y cercaron al resto en la frontera con Mauritania (posteriormente se retiran y los miembros del Frente Polisario quedan libres). El 23 de octubre de 1974 atacan el puesto de Hausa muriendo tres miembros y otros tres son detenidos. El 26 de octubre atacan la cinta transportadora de fosfatos de la compañía Fosbucraá cerca de El-Aaiun. El 27 de noviembre hacen una emboscada a una patrulla de Tropas Nómadas en la zona de Echdeiria. El 17 de diciembre de 1974 atacan el puesto de Tifariti y el ejército español sale en su búsqueda, resultando que entre los días 18 y 19 de diciembre, muere un soldado español y cinco miembros del Frente Polisario y también hay once soldados heridos.

(11) Nombrada por el Comité de Descolonización de la ONU siguiendo la resolución 2229 de la XXI Asamblea General de 1966.

(12) Fue creado por España como contraposición a la representatividad de los intereses saharauis que estaba consiguiendo el Frente Polisario

(13) Marruecos ya había presentado en octubre de 1957 su primera reivindicación sobre el Sáhara Occidental en la ONU. asamblea de cabezas de familia.

(14) El comunicado decía : " El Gobierno confirma su deseo de cumplir las resoluciones aprobadas por la ONU y al propio tiempo declara su propósito de transferir la soberanía del territorio del Sáhara en el más breve plazo posible, en la forma y modo que mejor convenga a sus habitantes y a la satisfacción en su caso de cualquier legítima aspiración de países interesados en aquella zona. Al propio tiempo hace constar que si por circunstancias ajenas a su voluntad se demorase la posibilidad de realizar tal transferencia de soberanía en términos que comprometan gravemente la presencia española en el Sáhara, se reserva el derecho, previa la oportuna advertencia a la ONU, de precipitar la transmisión de poderes, poniendo fin definitivamente a su presencia en el territorio".

(15) Realmente lo había solicitado en diciembre de 1974 al Tribunal Internacional de la Haya en previsión de esta situación política española.

(16) Pero el mismo dictamen asegura que en ningún caso hay vínculos de soberanía territorial por parte de Marruecos y Mauritania sobre el territorio del Sáhara Occidental. Además aconsejó realizar un referéndum de autodeterminación entre sus habitantes.

(17) Era el Secretario de Estado de EEUU en ese momento.

(18) Denominada como una ocupación pacífica del territorio del Sáhara Occidental por civiles desarmados que llevaban en sus manos el Corán. El nombre de verde es porque ese es el color que representa la fe islámica.

(19) Incluso se reunieron de nuevo el día 26 de octubre de 1975 de nuevo con el gobernador general, el general Gómez Salazar, para establecer las condiciones de la manifestación que iba a hacer el Frente Polisario en El-Aiuun.

(20) Asamblea de cabezas de familia de las diferentes tribus.

(21) El 1 de noviembre de 1975, España solicitó una reunión urgente del Consejo de Seguridad de la ONU ya que Marruecos continuaba con la *Marcha Verde* y no parecía tener intención de detenerse. Así mismo, el 2 de noviembre el jefe de Estado, el futuro rey de España, Juan Carlos I de Borbón, dice en el Casino de Oficiales de El-Aiuun que se protegerán los derechos de los saharauis y la paz.

(22) El ejercito español tenía orden de no disparar, sin embargo.

(23) En la Antigua Roma, el contingente era el grupo de soldados que iban a morir. Eran la carne de cañón como se diría actualmente.

(24) La Ley de Descolonización fue publicada el 20 de noviembre de 1975 ya que ese mismo día muere el dictador, Francisco Franco. Nadie en España tenía tiempo para pensar en esos momentos tan críticos en el territorio colonial del Sáhara Occidental.

(25) Mauritania es un estado independiente desde 1960 pero Marruecos lo reconoce como país en 1969.

(26) En julio de 1978 el golpe de estado en Mauritania pone fin a la guerra entre este país y el Frente Polisario. En agosto de 1979, el nuevo presidente de la tribu de los *Arosien* firma un acuerdo de paz con el Frente Polisario y renuncia a sus territorios. El nuevo presidente había nacido en el Sáhara Occidental. Mohamed Juna Ould Haidalla, conseguía así también recortar sus gastos militares y canalizar las simpatías de la clase poderosa de origen árabe-bereber de su país hacia el Frente Polisario.

(27) Como lo demostró la Guerra de las Arenas en la frontera con Marruecos en 1963.

(28) Concretamente tomó posiciones en Smara, El-Aiuun, Villa Cisneros y Dajla).

(29) Conquistada finalmente en diciembre de 1975.

(30) Situados en Guelta y Um Dreiga.

(31) Según el Alto Comisariado de las Naciones Unidas para los Refugiados ya en febrero de 1976 había 50.000 refugiados saharauis.

(32) El 4 de diciembre de 1975, la Asamblea General de la ONU aprobó dos proyectos de resolución :

A) Resolución 3458 a. Pedida por Marruecos y Mauritania. Reconociendo que ya administran el territorio.

B) Resolución 3458 b. Pedida por Argelia. Los saharauis originarios del territorio podían ejercer su derecho al referéndum de autodeterminación.

(33) La reunión tuvo lugar en las cercanías de Bir Lahlu. Se proclamó el " nacimiento de un Estado libre, independiente, soberano, regido por un sistema nacional democrático, árabe de orientación unionista, progresista y de religión islámica, denominada República Árabe Saharaui Democrática " (R.A.S.D.)

(34) Marruecos se gastó en este conflicto en el período comprendido entre 1973 y 1988 un total de 2137,8 compradas directamente a EEUU o a sus socios franceses y alemanes.

(35) Argelia gastó un total de 7159 millones de dólares en el período 1973-1988.

(36) República Árabe Saharaui Democrática.

(37) El nombre de la operación conmemoraba la muerte del dirigente argelino Bumedian del FLN. Atacaron a las posiciones militares marroquíes con armas suministradas por Argelia y Libia : los famosos " órganos de Stalin ".

(38) Es el ejército de la R.A.S.D. : Ejército de Liberación Popular Saharaui.

(39) El reconocimiento de la R.A.S.D. por Argelia hizo que las relaciones diplomáticas entre Mauritania y Argelia se rompieran desde 1976 a 1979 y con Marruecos desde 1976 a 1988.

(40) República Árabe Saharaui Democrática.

(41) Organización para la Unidad Africana.

(42) Marruecos cuenta hoy en día con 120.000 soldados en la zona y el Frente Polisario podría reunir unos 8.000 guerrilleros con armas.

(43) Informe del Secretario General de la O.N.U. S/2299 para el Consejo de Seguridad de la O.N.U. el 19 de diciembre de 1991. Los criterios eran :

1. La población que figura en el censo español de 1974 previa identificación y confirmación mediante pruebas orales o documentales.
2. Personas que en 1974 residían en el Sáhara Occidental pero que, por motivos diversos, no pudieron ser censadas y, por consiguiente, no figuran en el censo español de 1974.
3. Ascendentes (padres, madres) o descendientes (hijos) de personas que figuran en el censo español de 1974.
4. Hijos nacidos en el Sáhara Occidental de personas nacidas en el Sáhara Occidental en el Sáhara Occidental pero que no figuran en el censo español de 1974.
5. Personas, miembros de una tribu que figuren en el censo español de 1974, que hubieran residido en el territorio durante seis años seguidos o doce años alternos con anterioridad al 1 de diciembre de 1974.

(44) Es decir, unas 160.000 personas.

